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《八佰》，“后浪”何在

在上座率50%的上限约
束下，《八佰》点映单日票房破
5000 万元，让电影业看到了
影迷的热情和市场的复苏。春
节档撤档电影《夺冠》《姜子
牙》纷纷定档，加上已经定档
的新片《我和我的家乡》，让国
庆档变得非常热闹。院线经理
表示，《八佰》的票房放在疫情
前也是一个不错的成绩。目前
票房专家已经给出了15亿元
的预测，院线普遍认为，如果
不是上座率限制，《八佰》还能
拿到20亿元左右的票房。发
行人员表示，正式上映后的
《八佰》会遭遇两个关口，“首
先是9月4日诺兰导演的《信
条》，这部大片结合了动作、科
幻的元素，也是好莱坞顶级制
作水准。第二关是国庆档，《我
和我的家乡》等大制作也会分
流一部分影迷。如果《八佰》能
够保持它的好口碑，它会进入
长线放映，持续创造票房佳
绩”。至于期待值一直保持高
位的《唐人街探案3》，业内人
士估计，这部片子可能会挪到
明年春节档，毕竟该片投资太
大，其他档期无法产生足够的
票房回报。

对于中小影院来说，在上
座率受限的情况下如何发展
影院特色也成为一大课题。感
受到可能出现的轮次放映、分
区放映、保底放映的改革压
力，部分以社区为观影人群来
源的中小影城正在着力打造
小而美的影城。业内人士表
示，《八佰》破亿元，重映的《哈
利·波特与魔法石》也破亿元
了，包括即将重映的《盗梦空
间》，都有不错的票房预期和
较高的影迷期待。大影城把大
部分影厅投入到热卖新片的
放映，而“小而美”的影城可以
选择有固定影迷群体的电影
放映，在岛城寻找新的生存空
间。艺术电影放映也是影院的
个性化生存之道，《春江水暖》
等艺术电影凭借在青年影展
上的获奖经历得到了专业影
迷的青睐，“大象放映”等艺术
放映品牌也在全国推广他们
的放映理念。在日本、法国，长
线放映的艺术电影已经是成
熟的院线放映门类，“个性化
生存”对于中小影院来说也是
一大生存法宝。 据新华网
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首周末累计票房破7
亿，在疫情防控常态
化的当下，华谊重金
打造的战争史诗《八
佰》为中国电影杀出
一条血路。电影内外，
《八佰》面临的困境形
成奇妙的映衬：电影
里，苏州河北岸炮火
连天、血战不休，苏州
河南岸租界里灯红酒
绿、歌舞升平；电影
外，院线和影视产业
面临艰难局面自顾不
暇，而观众和从业者
渐渐习惯没有影院的
日子，开始在流媒体、
视频网站上形成观影
习惯。《八佰》的出
现，不仅带来了院线
的复苏，还让春节档
撤档大片和好莱坞电
影看到了希望，纷纷
定档。同时，《八佰》对
年票房200万以下影
院的区分对待做法，
也让中小影院开始思
考：到底是做小而美
的影院，还是走个性
化生存之路。一部《八
佰》，带动了电影产业
链各环节的艰难改
革。

《八佰》，魅力何在

管虎的父亲是一位老八路，
这赋予了管虎对战争片的执着和
坚持。《八佰》耗资数亿元，实景拍
摄，300颗照明弹来重现当年战
场上的照明，共烧掉300多公斤
烟油和近5吨旧报纸，设置5万个
地面子弹点打造出战场上的硝烟
弥漫，光是铺设的电缆都能从上
海铺到苏州。这些还在其次，这部
电影之所以被电影业寄予厚望，
在于它突破了华语战争片的各种
桎梏：以一个“逃兵班”的命运作
为四行仓库守卫战的切口，以一
场败仗作为整个故事的收尾。这
种突破也让《八佰》遭遇了临时撤
档、剪掉18分钟等困境，最终我
们看到的，是一部在当下影院环
境下最大妥协的作品。《八佰》的
魅力在于，它无比清晰地展现了
一个戏剧性的画面：一河之隔，河
北岸的400多士兵坚守阵地、殒
身不恤，为的是给欧洲使团争取
时间、获得国际同情；河南岸租界
里生活照旧，人们唱戏、赌钱、吵
吵闹闹，日军的炮火避开了租界，
所以大家站在河岸上看戏般关注
战局发展。这不仅是四行仓库之
战，在日后太多大抉择面前，这种
场景屡屡重现，高度浓缩了中国
人面临的选择困境。

《八佰》的魅力在于，它把镜
头对准了逃兵，对准了这些没开
过枪的学徒、会计和小孩子，展现
普通人在一个迫不得已的战场上
的转化：大部分人一步步成了勇
士、烈士，而会计一直拒绝做英
雄，他泅渡、变装、装死，成功逃离
了战场，这也是《八佰》独特的地
方，它展现了人性里复杂的一面，
没有简单的是非判断，让影迷得
以更加成熟、全面地看待战争、看
待民族性。《八佰》拍摄前，管虎让
主创集训7个月，最终的成片将
很多演员变成了观众不认识的
人，像是一向以喜剧角色示人的
郑恺演绎了杀身成仁的勇士，欧
豪演绎一位舍命护旗的湖北青
年，带出了影片的血性。《八佰》的
重点不是突出800勇士击毙了多
少日寇，而是凸显河对岸租界里
过和平日子里的中国人如何被唤
醒。租界里青帮子弟一个个冲上
租界与四行仓库之间的破烂桥，
用血肉之躯连接战区最后一条电
话线，影院里一片拭泪声。片中一
匹白马串起了多个重点场景，在
这个美丽生物身上，映衬出战争
的残忍和荒诞。

《八佰》，革新何在

从 8 月 14 日点映到 8 月 21
日正式上映，《八佰》的放映策略
引发了影院层面的不少争议。这
份策略规定，年票房收入200万
元以下的影院，需要“按上年实
际票房的 3.5%核定保底金”，
交纳保底费后才能放映该片；
另外，去年因截留票房被处罚
过的影院，无论票房高低，都
必须预交保底金额。说白了，
就是让部分中小影院交纳保
证金，这笔钱的数额有5万元、
7 万元等不同的说法。一位发
行业内部人士透露，电影局列
出了去年截留票房的400家影
院，“这400家影院名单是保密
的，院线自己知道，挨罚影城
自己知道，但片方总有渠道能
拿到完整的处罚名单”。

对于这一保底金政策，大型
影院抱着乐观其成的态度，一方
面是大影院在票房问题上比较
正规，另一方面也是部分小影院
在票房方面确实有劣迹。之前部
分不规范的影城会有手写票、不
出票、双系统、瞒报漏报等手法，
如今各家影城必须采用观影
APP 订票，大大减少了偷票房
的可能性。在接受采访时，华谊
山东区域负责人坦言，如何挑
选这些交保底金的影城，片方
也是经过了全面考虑，经过多
个纬度删选票房数据确有异常
的影城。而影院方面也表示，华
谊从点映时期就严格把关，每
两天更换一次密钥，对于异常
数据影院严惩不贷；片方高层
也在个人朋友圈里强调：拒绝
说情，两次说情就拉黑。

对于《八佰》的发行策略，一
位影城经理认为，影院在疫情期
间坚持了半年，这种时刻，影院
都需要回血，“《八佰》的新发行
方式在这种时期出现，影院是被
动接受的。制作方和发行方这么
做对中小加盟影院不太地道”。
而大型影院经理和影评人对这
一策略报以理解的态度，“这一
变革必定会激起一些小影城反
感。对于片方来说，投入巨大，先
保证自身的利益也是可以理解
的。在以前拷贝发行时代，就已
经有了区域发行、轮次发行。效
益、服务、体验好的影院先上，其
他影院后上，并不是新鲜事，且
有成功案例”。在经过了饥饿营
销、区别对待之后，院线有望经
历一个优胜劣汰的过程。


